
 
 
 

L’Echo des Grives  

  
  

Déclarée conformément à la Loi du 12 juillet 1901 en Sous-préfecture d'Istres sous le N°O134009129 
  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
L’édito 
 

Chers lecteurs,
 
 
C’est dans un nouveau format et 
sous un nouveau nom, qu’à partir 
d’aujourd’hui, nous vous 
communiquerons les nouvelles, 
concernant le domaine de 
Chantegrive.  
Pour faire face à l’évolution et à 
la quantité d’informations qui 
chaque jour sont plus 
importantes et pour améliorer la 
qualité du rendu, nous adoptons 
un format plus large, ce qui 
permettra une mise en page plus 
claire. Les sujets d’actualité que 
nous aborderons pourront être 
rédigés de manière plus ex-
haustive. Un espace privilégié 
sera réservé au courrier des 

lecteurs qui désireront nous faire 
part de leurs remarques.  
La publicité ne sera pas oubliée 
car, sans elle, nous aurions 
quelques soucis financiers. 
Notre ambition est de faire 
connaître, au plus grand nombre 
de résidents qui n’ont pas la 
possibilité d’assister ni aux 
réunions d’informations ni aux 
manifestations conviviales, le 
déroulement des activités et des 
aménagements importants de la 
vie de notre lotissement. Il ne faut 
surtout pas oublier que nous 
vivons les uns à côté des autres et 
que cela implique un minimum 
de savoir-vivre et de respect 
envers les personnes mais aussi 
envers notre environnement 
(infrastructures techniques, 

espaces verts, etc.). Beaucoup 
trop d’individus semblent 
l’ignorer et cela coûte très cher à 
la communauté. En l’occurrence, 
il est devenu un geste rituel, 
depuis quelques années, 
d’incendier une des trois 
colonnes de tri sélectif se 
trouvant  « Montée de 
Chantegrive ». S’il est vrai que 
l’emplacement de ces gros cubes 
n’est pas du meilleur effet visuel, 
il n’en est pas moins essentiel 
pour l‘objectif du tri de nos 
déchets. De là à y mettre le feu, 
c’est un peu excessif pour 
traduire un mécontentement 
justifié, sachant que le coût de ce 
matériel spécifique varie de 900 à 
1.000 €. 

José GALLARDO 

Comité d’Intérêt de Quartier  
du Domaine de Chantegrive  
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Enquête sur l’espace central organisée par le CIQ de Chantegrive 
 
Le taux de retour est suffisant 
pour en faire une exploitation. 
 
Niveau de satisfaction : à plus de 
80%, vous estimez non 
satisfaisant l’état général de cet 
espace vert. La raison principale 
est un manque d’entretien. 

Certains dénoncent également la 
saleté. 
 
Fréquentation : 
Les proportions entre les 3 
réponses (régulièrement, occa-
sionnellement, jamais) sont 
équivalentes. Le motif principal 
de fréquentation est un lieu de 

promenade (avec les enfants). A 
l’inverse, les éléments répulsifs 
sont le manque d’entretien, 
l’absence d’aménagements et des 
accès difficiles. 
A noter également quelques 
réponses liées à un sentiment 
d’insécurité. 

 

 
amélioration engagée des accès  
 
A la lecture des réponses, (47% 
des répondants ont coché à la fois 
« conserver l’aspect naturel » et  
« réaliser des équipements », 32% 
« aspect naturel » seul et 21% 
pour « des équipements »), le 
CIQ proposera de préserver 
l’aspect naturel tout en réalisant 
quelques aménagements discrets 
mais nécessaires afin que cet 
espace soit fréquenté et réponde à 
sa destination initiale d’aire récré-
ative et de « gambadage ». On 
retrouve dans les réponses de 
façon équivalente : bancs, allées, 
éclairage, jeux d’enfants. 
Une réponse exhortant à ne plus 
rien faire pour éviter l’accrois-
sement des taxes, et quelques 
craintes à voir les efforts entrepris 
saccagés par du vandalisme. On 
ne peut pas s’arrêter à ces 
considérations, sinon on ne fera 
jamais rien. Des réponses devront 
être avancées pour minimiser ces 
risques. 

 
Chantier collectif : 
Près de 65% sont favorables à 
l’organisation de chantiers collec-
tifs pour l’embellissement du 
Domaine. 
 
L’analyse du CIQ : 
Tout d’abord merci à ceux qui ont 
bien voulu répondre. Nous allons 
communiquer cette analyse au 
Maire, notamment au sein d’un 
groupe de travail ad hoc. 
La nécessité d’un meilleur 
entretien et d’un besoin d’amé-
nagements revient souvent. Qu’il 
soit mieux connu et qu’il puisse 
répondre aux attentes de tous les 
riverains. En premier point : les 
accès, ceux-ci devraient prochai-
nement (en 2007) être améliorés. 
Le Maire nous l’a annoncé en 
Octobre. 
On ne peut pas ignorer que 
certains soient hostiles à tout 
aménagement. Il ne s’agit pas de 

faire un jardin versaillais, mais de 
faire en sorte que les riverains se 
réapproprient cet espace et ne 
laisse pas le champs libre à des 
« zonards ». Concernant les 
dégradations, la responsabilité 
des parents qui laissent sortir 
leurs enfants le soir, voire la nuit 
sur le domaine, sans se demander 
ce qu’ils peuvent bien y faire est 
au centre de cette problématique. 
Quant à l’organisation d’un 
chantier collectif, certain rétor-
que que c’est à la Municipalité 
avec nos impôts de s’en occuper. 
Nous sommes d’accord. Ce que 
nous voulons proposer c’est du 
plus, plus d’embellissement, plus 
vite, avec plus de convivialité et 
plus de collectif. Nous serons 
plus forts devant la Municipalité 
pour demander des amé-
liorations si nous montrons que 
les riverains se mobilisent pour 
leur cadre de vie. L’autre avan-
tage est que les aménagements 



réalisés seront moins dégradés en 
lien à une moindre indifférence 
pour des travaux réalisés par eux-
mêmes. 
Enfin, nous allons proposer au 
Maire de baptiser cet espace, en 

effet il est apparu beaucoup de 
confusions sur cet espace au 
moment des discussions diverses 
pour sa localisation rapide. Si 
vous avez des suggestions… 
 

 
L’équipe du CIQ est à votre 
écoute. 

 
 
Du côté de la Communauté Urbaine Marseille Provence Métropole… 
 

Le Schéma des Vocations Littorales 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
La Communauté Urbaine vient 
de publier son Schéma des 
vocations littorales, indiquant les 
orientations stratégiques pour 
les années à venir. Le littoral de 
MPM c’est 125 km (dont 25 sur 
les étangs de Berre). En outre, 
c’est une bande côtière très 
variée en terme de paysages et 
d’activités. L’objectif est 
l’harmonisation de la gestion des 
côtes en termes de protection 
mais également leur mise en 

valeur. La façade maritime 
pour Marseille comme pour 
Ensuès représente un enjeu 
majeur sur plusieurs plans : 
culturel, économique, identi-
taire… Pour Ensuès, la 
régulation de la fréquentation 
estivale et l’aménagement du 
sentier littoral figurent au 
schéma. La valorisation de ce 
patrimoine doit s’inscrire dans 
une logique de développement 
durable. 

 
 
 



 Enquête publique PLU Ensuès-la-Redonne 
Elle s’est déroulée du 2 mars au 5 
avril 2007 en Mairie et au siège de la 

CUMPM. Dernière étape avant l’approbation 
du PLU. Après être monté au créneau au 
moment de la concertation, le CIQ a constaté le 

prise en compte des doléances des riverains de 
Chantegrive dans ce projet de PLU à savoir : 
maintien des règles d’urbanisme et des espaces 
verts de la ZAC. 

 
Ambition recyclage Geste propreté 

 
Stop au verre dans les poubelles 

 
Stop aux sacs plastiques dans les 

conteneurs jaunes 
 

Les objets électriques et électroniques en 
fin de vie sont à déposer chez les 

distributeurs 
  

 
 

 Prochains rendez-vous du CIQ  
 

 Nettoyage de Chantegrive : samedi 26 mai 2007 à 09h30 
 Forum des associations :      dimanche 9 septembre 2007  
 Repas annuel :                        dimanche 16 septembre 2007 à 12h 
 Assemblée Générale :           samedi 22 septembre 2007 à 10h 

 
 

  Etats civils 2006 sur le Domaine  avec tous nos vœux de bonheur 
 
Mariages : 
• D’AGUANNO Charles & REQUENA Françoise (22 juillet) 
• GRIMALDI Jean-Pierre & VAUCHEZ Céline (22 juillet) 
• GAILLARD Gérard & EGENSCHWILLER Emilienne (2 décembre) 
 
 Naissances : 

PIERRU Léane (8 janvier) 
GALLARDO Lou-Anne (09 janvier) 
 AUDIBERT Anaïs (20 janvier)  
LENCI Charlotte (25 février)  
 

MORIZOT Victor (6 août) 
LEGAND Julie (19 août) 
BADET Eliott (09 septembre) 
JOLY Swann (16 septembre) 
HERBERT Klandee (23 septembre) 
KOROSEC Romain (28 septembre)  

HELMETAG Yulian (5 octobre)  
AUZOU Matéo (7 novembre)  
NEAU Cyril (14 novembre) 
MILESI-ATAMON Mélina (14 
décembre) 



Traverser = Danger 
Alerter vivement le public des risques encourus en traversant les voies 

ferrées mérite bien une réalisation audiovisuelle peaufinée.  
«Traverser = Danger » est un film de 14 minutes où l’on apprend 
qu’un train circule rarement en dessous des 100 km/h et qu’il met 
entre 1 et 3 km pour s’ arrêter.  
Mêlant scènes de fiction et témoignages, le film de l’association « 
Les 7 Portes » et réalisé par Nchan Manoyan illustre combien le 
public peut laisser de côté de simples règles de sécurité.  

Ainsi, tout au long de l’année et en particulier pendant la période 
estivale, des piétons – pêcheurs, randonneurs, baigneurs ou simples 

promeneurs – se rendent au bord de mer en traversant des tronçons 
de voie ferrée.  
«Il faut absolument que les gens prennent conscience qu’en raccourcissant leur temps 
de trajet, en traversant les voies ferrées, ils peuvent définitivement raccourcir leur espérance de vie», est-il dit 
dans le film.  
Les «inconscients» agissent surtout sur la Côte bleue et la Côte d’Azur.  
La voix « off » d’un conducteur de train ayant percuté des piétons suffit à marquer les esprits.  
Partenaire du film, la Région finance depuis plusieurs années des patrouilles prévenant et dissuadant toute 
personne cheminant près des voies.  
Support pédagogique de premier plan sur la sensibilisation à la sécurité, «Traverser = Danger» devrait faire 
l’objet d’une distribution auprès des associations.  

(Journal des transports de la région PACA : décembre 2006. Thierry Auffray) 

Le Domaine desservi par le  bus, 
y avez-vous pensez ? 
 

 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

La fiche horaire du TER  
est disponible sur le site : 
http://ciq.chantegrive.free.fr 



Plantons pour la Planète : plus d’arbres pour la planète 
 
« Tout le monde peut creuser un trou, y mettre un 
arbre, l’arroser et veiller à ce qu’il grandisse ». C’est 
ce qu’affirme Wangri Maathai, prix Nobel de la 
paix et écologiste au Kenya qui, avec d’autres 
personnalités, s’est engagé 
aux côté du Programme 
des Nations Unies pour 
l’Environnement (PNUD) 
dans le cadre de l’initiative 
« Plantons pour la Planète : 
la Campagne pour un 
milliard d’arbres ». 
 
L'ONU a profité de la 
Conférence sur les 
changements climatiques, 
tenue à Nairobi (Kenya), 
pour lancer cette campagne 
mondiale en vue de planter 
un milliard d'arbres en 2007. L’objectif de cette 
initiative est de stimuler tous les acteurs de la 
société -- citoyens, entreprises, associations, 
 
 
 

 écoles, municipalités, etc. -- à planter un ou 
plusieurs arbres. 
 
"Planter un arbre dans un jardin, dans un parc, 

à la campagne, en forêt, est 
un acte simple, à la portée 
de tout à chacun, a déclaré le 
directeur du PNUE, Achim 
Steiner. Mais cette action 
répétée un milliard de fois 
laissera une empreinte à 
long terme. » 
 
Chaque participant est 
invité à déclarer le nombre 
d'arbres plantés sur le site 
de la campagne. Il recevra 
en échange un certificat de 
participation. La plantation 

massive d'arbres permet de lutter contre 
diverses menaces naturelles liées aux 
changements climatiques, dont la perte de la 
biodiversité, l'avancée des déserts et l'érosion 
des sols. 

En savoir plus: 
Le site de la Campagne pour un milliard d’arbres contient des ressources utiles, notamment la 
section « Faits et chiffres » qui contient des infos simples (forêts primaires, lien entre forêts et 
changement climatique, ...) : 
J’aimerais en savoir plus : 
http://www.unep.org/billiontreecampaign/french/index.asp 
 
Vous engagez à planter un arbre et à en prendre soin : 
Si vous souhaitez répondre à cet appel et que vous allez planter un ou plusieurs arbres, vous 
pouvez faire part de votre engagement sur le site de la Campagne pour un milliard d’arbres. Un 
compteur indique le nombre de plantations promises. 
Je m’engage à planter un arbre : http://www.unep.org/billiontreecampaign/pledges/ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Biodiversité : centranthus ruber 
 

Nom(s) commun(s) : Valériane rouge, Valériane des 
jardins, Barbe de Jupiter ou lilas d’Espagne 
 
C'est une plante assez grande formant des touffes, 
aux tiges et feuilles vert-grisâtre, assez charnues, aux 
feuilles supérieures engainantes, aux fleurs 
parfumées, roses, rouges ou blanches, à éperon. Elle 
se plaît dans de nombreux endroits et affectionne 
particulièrement les vieux murs ou les rochers 
ensoleillés. Sol neutre à calcaire, sec à frais, même 
caillouteux et sur murets. Durée de floraison 
exceptionnelle. Cette jolie plante souvent d'humeur 
vagabonde se ressème facilement, et s'installe parfois 
à de bien curieux endroits comme une fissure dans 
un muret. Si vous ne voulez pas qu’elle s’étale, 
coupez les fleurs fanées avant formation de graines. 
 
De plus en plus présente sur le Domaine. 
 

 
 
 
Nos objectifs : 

- Etude et défense des intérêts généraux des riverains du Domaine - amélioration 
du cadre de vie – manifestation festives et conviviales 

 
 

  

Bulletin d’adhésion année 2006-2007  
C.I.Q du Domaine de Chantegrive 

  
Je souhaite adhérer au Comité d’intérêts de Quartier et verse une cotisation annuelle 
de 10€. (Libellez votre chèque et envoyez-le à l’adresse ci-dessous) 

CIQ du Domaine de Chantegrive - 6, impasse des Colverts - 13820 ENSUES-la-REDONNE   
℡ 04.42.45.95.15    -    Email : ciq.chantegrive@free.fr    -    http://ciq.chantegive.free.fr 

 
Nom …………………………. …………………Prénom………………………………….. 
 

Adresse ………………………………………………….…………………………………… 
 

℡ ……………………………………………….E-mail……………………………….……. 
 
Signature : 
 


